

La Crèche 1, 2, 3 Soleil

Un mode de garde collectif assuré par des professionnelles

MISSION DU SERVICE

La crèche accueille des enfants de 2 mois et demi à 4 ans, ainsi que leurs parents. 2 places sont réservées aux familles du CHRS, 5 aux familles de l'Hôtel Maternel et 21 autres places, aux familles des communes de l'agglomération paloise.

Les valeurs éducatives qui guident notre travail au quotidien sont :

- Garantir la mixité sociale et culturelle, en accueillant les familles quelles que soient leur origine et leur parcours de vie ;
- Respecter l'individualité de l'enfant, son rythme et sa famille ;
- Respecter et soutenir la parentalité.

Pour répondre au mieux aux besoins des enfants accueillis, l'équipe a pour objectifs principaux de :

- Faire de la crèche un lieu d'accueil, d'éveil et de plaisir où l'enfant peut s'épanouir en suivant ses capacités et ses désirs ;
- Socialiser l'enfant au travers de la vie collective, avec ses pairs et les professionnels ;
- Respecter les besoins majeurs de l'enfant (sécurité physique et affective, repères, régularité et autonomie) et permettre à l'enfant de développer ses compétences ;
- Repérer d'éventuels troubles de développement, afin de permettre une prise en charge précoce ;
- Développer un dialogue ouvert avec les parents, dans lequel peuvent être abordées des questions de soins et d'éducation, et ce, afin de soutenir la parentalité.

Les professionnels ont défini ensemble des principes qui les guident dans leurs pratiques professionnelles :

- **La continuité** de l'accompagnement des enfants ;
- **Le respect des besoins et du rythme** de l'enfant ;
- **La coéducation** : les professionnelles et les parents ont chacun leur place ;

INDICATEURS D'ACTIVITÉ

Nombre de familles accueillies : **56**

Nombre d'enfants accueillis : **66**

Pourcentage de contrats réguliers : **50 %**

Pourcentage de contrats occasionnels : **50 %**



Année d'ouverture : 1994
Nombre d'ETP : 9,83
Nombre de places : 28

- **L'observation** de l'enfant ;
- **Un refus de « l'activisme »** : des activités sont proposées, mais pas toujours, ni tout le temps ;
- **La considération** de l'enfant comme partenaire actif, tant dans les soins, que dans les activités ;
- La prise en charge de l'enfant en tant qu'**individu**, dans le groupe ;
- **L'évaluation** régulière et l'amélioration de nos pratiques professionnelles.

ÉLÉMENTS DE PROFIL

| Un nombre de préinscriptions en légère baisse

Nous avons enregistré en 2023, 68 préinscriptions, soit une diminution de 7 % . Sur ces 68 préinscriptions, 35 % des demandes ont été acceptées, alors que 62 % sont toujours en attente , 3% d'annulations par les familles

| Un nombre d'inscriptions également en légère baisse (-23 %)

Durant l'année 2023, nous avons inscrit 27 enfants (8 de l'hôtel maternel, 9 du CADA, 4 de Jurançon, 4 de Gelos, 1 d'une commune extérieure et 1 via le réseau Grandir). En parallèle, nous avons eu 21 départs. Les raisons des départs sont, pour la majorité, le début de la scolarisation (8), des déménagements (4), autre structure, choix personnel (6)ou l'atteinte de l'âge plafond (3 enfants ont eu 4 ans).

| Provenance des enfants accueillis

En 2023, nous avons poursuivi notre partenariat avec des réseaux privés (Réseau Grandir et Les parents zen), ce qui nous a permis d'accueillir 2 enfants. En outre, nous avons continué à répondre aux besoins des familles du CADA de l'OGFA. C'est ainsi que nous avons accueillis 9 enfants en occasionnel.

Nous constatons une stabilité du nombre d'enfants de Gelos, de Jurançon, des communes extérieures, ainsi que de l'Hôtel Maternel et du CHRS. 12 enfants, dont les parents étaient hébergés à l'Hôtel Maternel ou au CHRS, ont ainsi bénéficié d'un temps à la crèche. Ces accueils ont duré, en moyenne, 8 mois.

| Répartition des modes d'accueil : une augmentation du nombre d'accueils occasionnels

Nous avons augmenté le nombre de contrats occasionnels, qui représentent 50 % des contrats (+ 14 %). Les enfants en contrat régulier (avec des jours et horaires déterminés à l'inscription) représentent 50 % des contrats en 2023 (soit -11 %). Augmenter le nombre de contrats occasionnels faisait partie des recommandations de nos financeurs, afin de viser une occupation maximale de la structure.

| Un taux d'occupation de la structure en hausse

Le taux d'occupation de notre crèche a été de 76 %. Nous avons intensifié les contrats occasionnels dans un souci constant d'optimiser des places et de permettre de palier à l'absentéisme avec, entre autre, le retour des maladies saisonnières.

Nous avons continué d'accueillir des enfants scolarisés âgés de 3 à 4 ans, les mercredis et durant les vacances scolaires. Nous priorisons les enfants ayant fréquenté notre structure. Cela se passe très bien et permet là encore de viser une occupation maximale des places de notre crèche. En 2023, cela a concerné 7 enfants.

EVÈNEMENTS MAJEURS

| En 2023, l'enjeu financier et l'optimisation du taux d'occupation afférent sont restés une préoccupation majeure et constante. Nous avons continué de rechercher à conventionner des places de crèche avec des entreprises du territoire, nous sommes restés en lien avec des réseaux pour leur proposer des berceaux et avons répondu à des appels à projets, pour tâcher de contenir notre déficit.

| Organisation d'activités régulières en intra et en extra

L'équipe propose des activités variées et stimulantes, qui permettent à l'enfant un plein épanouissement de son potentiel physique, affectif et intellectuel. Ces activités sont établies en réponse aux désirs des enfants, à leurs besoins et à leurs capacités. Elles permettent la découverte et l'expérimentation, tout en étant source de jeux et de plaisir pour l'enfant. Parmi ces activités, nous retrouvons l'éveil musical, la psychomotricité, les activités pratiques, manuelles et sensorielles, la cuisine, la découverte de la nature, etc.

| Participation de la crèche au mois des familles de Jurançon

En mai, nous avons animé une matinée petite enfance autour de la thématique « Viens, on mange ensemble ». Une professionnelle de la crèche a, en outre, proposé, dans les locaux du relais petite enfance, un atelier dinette et un atelier cuisine avec dégustation, pour les familles et leurs enfants.

| Accueil de stagiaires et de bénévoles

Notre structure a accueilli 2 stagiaires, malgré l'investissement que cela demande à l'équipe. Nous avons également travaillé à la rédaction de fiches mission bénévoles, qui devrait aboutir à l'identification de personnes à même de venir soutenir l'équipe.

| Participation à deux journées pédagogiques sur la thématique des gestes d'urgence, de l'alimentation des enfants de moins de 3 ans, ainsi que sur « Les essentiels en EAJE », dont la gestion des émotions, permettant ainsi de répondre à la formation continue des professionnelles.

PERSPECTIVES

En 2024, les enjeux resteront multiples pour notre crèche :

- Optimisation de notre taux d'occupation et sécurisation de notre situation financière, en lien notamment avec l'agglomération paloise, la CAF et le Conseil Départemental ;
- Poursuite de la mise en place d'un espace multi sensoriel : une subvention octroyée en fin d'année 2023 par l'agglomération paloise nous a permis d'investir dans une « armoire snoezelen » ;
- Relance des activités décloisonnées, inspirées de l'itinérance ludique ;
- Finalisation d'un projet architectural visant à aménager l'espace de la terrasse. Ces travaux, s'ils sont validés par la PMI et financés par la CAF permettront d'augmenter significativement l'espace d'accueil dédiés aux enfants.